

La inflación mensual de marzo observada por el Instituto Nacional de Estadísticas boletín¹ y difundida en su comunicado de prensa del 8 de abril 2024 fue de 0.4%.

Destacaron las alzas de educación y de vivienda y servicios básicos, y la disminución de alimentos y bebidas no alcohólicas.

Por su parte, el deslizamiento anual (marzo 2024 frente a marzo 2023) habría registrado una tasa de 3,7%.

La hipótesis plausible es que las presiones provienen fundamentalmente desde el exterior, en función del elevado

Recuadro

Algunas interpretaciones teóricas de la inflación

Existen al menos dos enfoques teóricos sobre las causas y los efectos de la inflación: el monetarista y el estructuralista.

Para los primeros, el factor que la genera es la expansión monetaria, que a su vez deriva de los desequilibrios en las cuentas públicas y/o externas. Para la visión estructuralista, en cambio, el factor determinante del incremento de los precios radica en los desequilibrios del sector real de la economía: si la demanda es mayor que la oferta, el ajuste se realiza a través de la variación de las existencias de los bienes o, simplemente, vía precios.

Otro enfoque analiza la inflación originada en la tensión distributiva determinada por intereses corporativos y aquellos de los trabajadores. Este enfoque es importante en la actual coyuntura en la que se debate la sociedad y la política en Chile, pues es necesario establecer la variable macroeconómica que impulsa el crecimiento, el desarrollo y sobre todo, el bienestar del país. El dilema es saber si esa variable es el consumo o la inversión.

Obviamente, existen elementos inflacionarios que provienen de las relaciones que Chile mantiene con el resto del mundo: en particular, el precio de los combustibles y el precio del dólar: una proporción muy elevada del valor de los productos de consumo final de los hogares tiene origen en el exterior, y por lo tanto, la depreciación del peso chileno acelera la inflación.

¹ Este boletín tiene por objeto 1. difundir aspectos conceptuales y divulgar temas teóricos relacionados con la inflación; 2. interpretar y analizar la evolución coyuntural de los precios; y 3. proyectar la inflación como guía para los usuarios y consumidores.

porcentaje del componente importado del consumo de los hogares, en particular, los combustibles y las variaciones del tipo de cambio del dólar pues tanto la política fiscal como la monetaria han sido relativamente restrictivas.

Cuadro n.1: Chile, Índice de Precios al Consumidor
Variación mensual del mes de marzo 2024

Glosa	Variación Mensual (%)
Alimentos	-0,9
Bienes	0,1
Energía	2,5
Frutas y verduras frescas	-0,4
IPC General menos alimentos y energía	0,5
IPC Sin volátiles	0,6
IPC volátiles	0,0
No transables	0,7
Servicios	0,7
Servicios menos Vivienda	0,7
Transables	0,1
Vivienda	0,5

Fuente: elaboración propia en base a información difundida por el INE: www.ine.gob.cl

La Encuesta de Operadores Financieros del Banco Central preveía que en marzo, la inflación sería de 0,1% y para abril de 0,4%; por su parte, APROB mantiene su estimación: el IPC se ubicaría en un rango comprendido entre 3,0% y 3,2% a finales del año 2024, considerando las paulatinas reducciones en la Tasa de Política Monetaria y la recuperación de la producción nacional durante el año 2024.

En la coyuntura, cabe señalar que la producción dio un gran salto adelante: el IMACEC del mes de febrero 2024 fue de 4,5%; ese indicador, lamentablemente no va acompañado de una reducción de la tasa de desocupación, que en el trimestre móvil (diciembre 2023-febrero 2024) fue de 8,5%.

El Ministerio de Desarrollo Social y Familia en su *Informe mensual sobre el valor de la canasta básica de alimentos y líneas de pobreza* presenta una importante fuente de información estadística y analítica:

<https://observatorio.ministeriodesarrollosocial.gob.cl/nueva-serie-cba-2023>).

La variación mensual registrada por el valor de la canasta básica de alimentos fue -0,8%, mientras que la correspondiente variación de las líneas de pobreza y pobreza extrema por persona alcanzó un -0,002%. Durante el período, el Índice de Precios de los Alimentos y

Bebidas No Alcohólicas presentó una variación de 0,2%, mientras que la variación mensual experimentada por el IPC fue de 0,6% en el mes de febrero 2024.

- La variación acumulada de la canasta básica de alimentos en lo que va del año fue de -0,3% y para las líneas de pobreza y pobreza extrema por persona fue de 0,6%. En el caso del Índice de Alimentos y Bebidas No Alcohólicas, el aumento acumulado fue de 1,2%, en tanto que la variación registrada por el IPC alcanzó un 1,3%.

- En el mes de febrero 2024, la variación del costo de la canasta básica de alimentos de los últimos doce meses fue de 6,5%, mientras que para la línea de pobreza por persona el cambio fue de 5,1%.

Cuadro 3: Evolución mensual del valor de la canasta básica de alimentos (CBA), línea de pobreza (LP) por persona equivalente y línea de pobreza extrema (LPE) por persona equivalente (febrero 2023 – febrero 2024) (pesos corrientes)

	feb-23	mar-23	abr-23	may-23	jun-23	jul-23	ago-23	sept-23	oct-23	nov-23	dic-23	ene-24	feb-24
LP	218.663	220.390	220.301	219.940	219.549	221.123	222.155	225.402	227.227	230.178	228.507	229787	229781
LPE	145.775	146.927	146.867	146.627	146.366	147.415	148.103	150.268	151.485	153.452	152.338	153191	153187
CBA	64.289	64.384	64.031	63.741	63.768	64.719	65.370	67.012	67.946	69.286	68.669	69003	68475

Fuente: Ministerio de Desarrollo Social y Familia, a partir de información de CEPAL e INE (IPC)

Algunos precios "clave"

	30-nov-23	31-dic-23	31-ene-24	29-feb-24	28-mar-24
Tipo de cambio (pesos por dólar)	867,86	884,59	932,66	980,19	982,38
Tasa de Política Monetaria (%)	9,00	8,25	7,25	7,25	7,25 */
Precio del cobre (dólares por libra)	3,80	3,90	3,84	3,80	3,97

*/ TPM fue modificada el día 3 de abril, fijandose en 6,5%

Fuente: Banco Central de Chile

<https://si3.bcentral.cl/Indicadoresiete/secure/IndicadoresDiarios.aspx>

La redacción de este boletín estuvo a cargo de:
 Salvador Marconi
 Gabriela Tello
 Rafael Urriola
 El equipo de Macroeconomía y Bienestar de APROB
 agradece los comentarios del economista Ramón
 Barceló



Macroeconomía y
 Bienestar
 Abril 2024